

## Edición de la noche

**Quejas**  
Se quejan los comerciantes de tejidos de Palma: se quejan de que la ley no se aplique a todos con igual medida; se quejan de que mientras en Palma el descanso dominical es acatado escrupulosamente por los comerciantes de tejidos, en muchos pueblos es letra muerta la ley, y se vende con más ventaja a los forenses, privados estos de bajar a Palma a surtirse de géneros y brindándoles desde otros puntos donde pueden efectuar las compras en domingo, día que por costumbre tradicional dedican a ellas.

Observada la ley por todos, los perjuicios son nulos; el comprador ha de elegir otro día, y el descanso dominical será mirado por todos como una saludable medida que dicta un reposo hebdomadario en las continuas fatigas del trabajo, tanto para el obrero como para el propietario tendero, que es para él la jaula que se abre, dejando libre sin angustias al que tiene que estar amarrado al mostrador toda la semana desde que el tráfico despierta hasta que la noche va despoblando las calles.

Acatándola todos, la ley sería ensalzada, no se la culpaba de causante de déficits en los balances del comerciante de Palma, perjudicados por la venta dominguera de los comercios forenses.

En actitud correcta estarán los que recuerden y pongan de manifiesto ante los encargados de velar por el cumplimiento de la ley que esta no es observada por todos, y la necesidad, para el perfecto equilibrio, de que lo sea estrictamente.

Como se trata de una petición justa, mejor dicho, no petición sino un deseo de que se cumpla lo estatuido, indudablemente se atenderá a desterrar negligencias en el cumplimiento de la ley del descanso dominical, de las que se quejan los comerciantes de Palma.

### CRÓNICAS MENUDAS

## Mallorca ante los Reyes

«Manifestó también el Mayor don S. M. había encontrado deliciosa la excursión, calificándola con los más encomiásticos adjetivos, manifestando su deseo de que se hiciera ostensible su grata impresión.» (De nuestros reporteros).

No podía ser otra la impresión que sacaran los regios visitantes de su excursión a Sóller, Miramar y Valldemosa.

La grandiosidad de nuestros panoramas, la nitidez y arrogancia de nuestras montañas y el perfume de nuestros valles, no pueden menos de sorprender y embriagar al extranjero.

Fundándose en esto, aparte de la situación geográfica, hay quien considera como un peligro la visita a Baleares de monarcas y potentados extranjeros.

No es punto éste que haya de ser tratado en este sitio ni por esta firma.

Cada palo que aguante su vela.

Pero dejemos esto. Si yo hubiese de hablar a Eduardo VII en nombre de esa Mallorca que él y su acompañamiento ha admirado, no le pediría ningún honor, ningún premio ni distinción alguna para aquellos de sus naturales que al procurar a los regios visitantes les fuera grata su estancia entre nosotros, no han hecho más que cumplir un deber de cortesía.

Le diría sencillamente, si hubiera de hablar por Mallorca en nombre de sus bellezas, mientras me inclinase a sus plantas:

—Señor: Al regresar a vuestro poderoso reino, contad lo que he visto. Decid a vuestro pueblo la impresión que os ha producido nuestro cielo, nuestro sol, nuestro aire puro. Contad vuestras bellezas, el perfume de nuestros valles, la luz de

nuestro cielo, la alegría de nuestros campos y la poesía de nuestras montañas.

Contad todo esto a vuestro pueblo, y hacid que sea escrito y divulgado, conocido de todos los vuestros.

Decidles a los poderosos de vuestra tierra que vengán a distraerse del spleen en la sorpresa de Mallorca.»

## La desaparición

### Cuento

En el fondo de Normandía existe un ferrocarril construido hace tiempo por una Compañía que quebró, y como la compañía del Oeste no quiso comprar aquel ramal secundario, quedó abandonada su explotación. Crecen ahora toda clase de hierbas a los lados de los rieles comidos por el orín y el balastro que cubre las traviesas se compone de pedáculas de silix, semejante a osamentas blanqueadas de piedras verdosas y extrañas que parecen cráneos de criatura, y de granito desmenuado que parece tejido en saogre por una catastrophe reciente.

Toda aquella solitaria región tiene un aspecto siniestro: animales invisibles pululan quejumbrosamente por un bosque obscuro, impenetrable, y se ha formado un pantano negrozo en una excavación.

Durante mucho tiempo permanecían alejados de allí aun los labriegos más codiciosos, que podrían ensanchar sus campos a muy poca costa, pues un fantasma viviente ha reemplazado a los fantasmas de que la tradición había poblado aquellos lugares.

Cada noche a las doce, aparece un hombre que, con regularidad cronométrica, recorre la vía férrea con una linterna en la mano. Habita, en compañía de dos criados, en una casita aislada que su familia le hizo construir cerca del bosque.

—Mateo pregunta reloj en mano, están terminados todos los preparativos para recibirle?

—Sí señor, todo está preparado.

—Buen! principalmente que Nicolás conserve sus sopas bien calientes. Partamos y dejame la luz.

El hombre de la linterna va de uno a otro riel, seguido de cerca por Mateo. Emplea cuatro horas para recorrer el trayecto: diez y seis kilómetros ida y vuelta. A veces se detiene para reflexionar y después vuelve a emprender su caminata con lentitud acompasada.

«Que busca de ese modo desde hace tantos meses? Busca a lo largo de los rieles, interroga a las piedras y escudriña las cavidades. ¡Oh! ¡lo que busca!»

Habia sido antes de elevada estatura, pero ahora lleva la espalda encorvada bajo el peso de un fardo imaginario, y sus miradas no abandonan el suelo, hacia el cual penden sus blancos cabellos.

En aquel hombre un tic nervioso de forma instantánea su fisonomía bajo el efecto aparente de la mas espantosa estupefacción, se erizan sus cejas y se abre su boca, convulsivamente torcida. Es tal la impresión de horror, que al ver a aquel hombre se os comunica el tic, os inmóviliza una sensación de frío, se contrae la piel de vuestro cráneo y comienza a pasar por vuestra garganta una especie de esteror...

Pero el espanto de aquel hombre se manifiesta principalmente en los ojos, que le salen de la cabeza, como sostenidos por cortas antenas, y están torcidos por espantosa contracción. Solamente un poeta puede imaginarse semejantes ojos por la expresión: un individuo que hiciera estallar un cartucho de dinamita entre los oídos, y sus ojos, proyectados al techo, miraran desde allí el cuerpo y los espaciados restos del cerebro...

Pero el poder de la palabra es limitado, el arte plástico no tiene mas recursos. Únicamente un gran pintor podría representar la expresión salvaje de los ojos de aquel hombre. El solo podría hacernos concebir que aquellos ojos acabarían por escapar, por salirse de sus órbitas para escapar a la atroz visión que el cerebro les obliga a presenciar. El únicamente nos puede hacer adivinar que una noche aquellos ojos, cerca del negro pantano, saltarán, romperán sus ligamentos, como patas sangrientas, y se zambullirán en el agua mans: ¡ploc! ¡ploc!

Con aquellos ojos de loco busca el hombre y busca siempre a lo largo de los rieles. De trecho en trecho, ilumina los rieles con su linterna como los trapecos. A veces se inclina, palpa las enrojecidas piedras y después examina sus dedos.

Al fin, Mateo se le acerca y le toca en el hombro.

—Señor, ha recorrido usted toda la línea ascendente, le dice.

—¡Ah!... bueno. Entonces es preciso recorrer la otra.

En el último momento, Mateo se apodera de la linterna y guía a su amo, que carece ya de voluntad, y que tiende su mano hacia la luz vacilante como el revoloteo de una mariposa.

Aquel hombre, que parece un vicjo de sesenta años, apenas llega a los treinta. Habituado recientemente en París con su mujer y su hijo. Su casa estaba acreditada por el lujo y la alegría de las reuniones; su mujer era citada como modelo de hermosuras y distinción y las monedas de Lión estaban auténticamente consignadas en un precioso álbum.

Al regresar de una fiesta de beneficencia, una enfermedad súbita, desconocida, se llevó a la adorada esposa de entre las caricias de su marido.

El tierno niño reclamaba llorando a su madre y el médico ordenó que para fortalecerse se criara en el campo. Para separarse de su Lión, el viudo resolvió habitar en Mantes. Iba a París lo menos a menudo posible y únicamente para resolver los asuntos mas urgentes.

Desde la muerte de su adorada esposa, estaba dominado por incurable tristeza, de modo que llegaba a ser víctima de verdaderas crisis de estúpido y el dolor le absorbía de tal modo, que le tenía clavado horas enteras en el mismo sitio, sin darse cuenta de nada de lo que pasaba en derredor suyo, con la cabeza baja y los ojos sin vista, de modo que en el tren, por ejemplo, se olvidaba y volvía en sí dos ó tres estaciones después de la de destino.

Lión tenía tres años, era rubio y sonrosado y hablaba sin cesar, de modo que en él residía la esperanza y la salud de su padre. Sus afortunadas exigencias, según decía el doctor, acabarían por ser suficiente lenitivo al dolor paternal.

—Papá, me fastidio solo en el gran jardín, decía; quiero que me compres un hermanito para jugar a caballos.

Era su frase ordinaria. Como el padre no quería volverse a casar, pensaba formalmente en recoger un niño de la misma edad de Lión para que, fuera su compañero, su hermano adoptivo, y así transcurriera placidamente la vida en medio de los juegos infantiles. El niño sería elegido entre los más desheredados de la fortuna, que las penas inducen al alma a las mas nobles generosidades.

Durante el otoño, en el que le nublaba una atmósfera proporcionaba una temperatura suave y un cielo sin estrellas, el padre llevó a Lión a París por la mañana para pasar el día en casa de unos parientes. Después de comer debían regresar a Mantes.

A aquellos buenos parientes, encantados con las gracias del niño, insistieron en que se lo dejaran durante una semana.

«En cuanto a eso! ¡jueves! Por nada del mundo quería el padre separarse de Lión, ni aun durante una noche. No podía acostarse sin haberle contemplado con adoración en su cuna, allí, muy cerca de su cama.

Lo único a que accedió, fué a cenar en París, y como Lión jugaba y no tenía sueño, de debilidad en debilidad, el padre esperó hasta el último tren.

Era un expreso, directo de París a Mantes.

Padre é hijo se instalaron solos en un compartimento de primera clase. Lión mirando las luces de la estación por la ventanilla de la portezuela.

Pero el tren en marcha se hundió en las obscuras tinieblas de la noche. El padre, sentado frente a Lión, le explicó que no volvería a ver las luces hasta la próxima estación y aun como un cohete pues el tren no se detenía allí.

El niño permaneció inmóvil para vigilar aquel fenómeno.

El padre, silencioso, se vio pronto atacado por la melancolía del viaje nocturno, y se le apareció tristemente a la imaginación la imagen de la adorada difunta y cayó en una de sus crisis de estúpido; inmóvil, con los codos en las rodillas y la cabeza apoyada en las manos escuchó durante mucho rato su corazón que manaba gota a gota...

Cuando recobró el conocimiento de la realidad, Mantes había sido dejado atrás hacia rato y el tren huía aullando fúnebremente hacia la noche opaca: la portezuela estaba abierta—¡el niño había desaparecido!

LEÓN FRAPPE.

### GOLOSINAS LITERARIAS

## El último soneto de Balart

Pocos dias antes de su fallecimiento, Balart entretuvo algunos ratos de su triste dolencia componiendo un soneto. Poco después de haberlo concluido, fué a visitar a don Federico su gran amigo don Manuel del Palacio, el esclarecido poeta, quien guardó como preciosa reliquia el papel en que había trazado el moribundo sus postreras líneas.

## En el tercer centenario del Ingenioso Hidalgo

### Soneto

Lloro, pobre Cervantes; malogrados tus pupilares consejos entendidos, ya a los valientes ves escarnecidos, y a los ruines cobardes ensalzdos.

Ya, en turno de Guzmanes celebrados, para mengua y baldón de los nacidos, quedan los de Tarifa preteridos y están los de Alfarache entronizados.

El juicio humano, siempre al estriquete, de lo extremo a lo extremo se abalanza, péndulo inquieto que anda de rebote;

y, gracias a esa absurda contradanza, holló el éter ayer con Don Quijote, y hoy hoy el muladar con Sancho Panza.

FEDERICO BALART.

## Visita Regia

En El Globo de Madrid encontramos el siguiente artículo que reproducimos para que vean nuestros lectores lo que se escribe en Madrid, de lo que ocurre en Mallorca.

El buque real ancla en el puerto. Los acorazados que le dan escolta, disparan las salvas de ordenanza que los cañones de la plaza le contestan.

Voltean ruidosamente las campanas. En los balcones aparecen vistosas colgaduras. Las banderas son izadas en los edificios públicos. Las tropas forman y presentan armas en el desembarque de los Soberanos. Las autoridades acuden al muelle y complimentan emocionadas a los augustos viajeros.

Estos visitan la ciudad oyendo incesantemente aclamaciones.

Llegan al templo principal, y entran bajo palio y el órgano les saluda con el himno suyo favorito.

Por todas partes demostraciones de júbilo. Flores y vitores. Agasajos entusiasmados...

Los Reyes de Inglaterra no estarán quejosos de los palmasanos. Más que como huéspedes amigos son tratados como Reyes naturales de la isla en que pasan estos dias.

A pocas horas de allí, no hacen más los valencianos en obsequio de Alfonso XIII.

Y señalamos un contraste. En Gibraltar, el Emperador de Alemania no pudo visitar la plaza ni admirar desde el Peñón famoso el panorama espléndido que desde allí se domina.

¿Comentarios? ¡Apreciaciones! ¡Para qué! Séales grata a los Reyes de Inglaterra su estancia en Mallorca.

LENZ.

## El rey en Valencia

### La batalla de flores

Valencia 12.—Como se esperaba, la batalla de flores ha constituido la fiesta más bella, culta y artística de cuantas ha ofrecido Valencia al monarca.

Se han congregado en la Alameda millares de personas agrupadas a ambos lados del amplio paseo, donde había galardas y monumentales tribunas de distinguidas sociedades y centros y corporaciones, entre ellas las del Ayuntamiento, Diputación Provincial, Casino militar y Prensa.

El rey, después de recibir a una comisión de la Juventud monárquica y de visitar detenidamente el cuartel de artillería, se dirigió a la Alameda con los señores Villaverde y duque de Sotomayor, todos en traje de paseo. El rey llevaba americana y sombrero hongo.

A poco de llegar el monarca, sonó el cañonazo que ordenaba el comienzo de la fastuosa batalla.

Avanzaron en brillante desfile centenarios de carrozas, góndolas, coches disfrazados de formas caprichosas, resplandecientes de gusto artístico y riqueza, gnos en forma de castillos, otros de navios romanos, barcas griegas, góndolas venecianas, flores gigantes, tocadores de distintas épocas, centros Luis XV, dragones, «rat-pénats», teteras, sí-fones, enormes rosas entreabiertas... ¡Qué se yo!

La fantasía de este pueblo de artistas, ofreciese generosa en esta fiesta, sin rival en el mundo.

Dentro de los coches hermosas mujeres,

con tocados apropiados al marco, muestran ardor de combatientes.

Bien pronto cruzan el aire ramos de alelles, jacintos, pensamientos y claveles. El tiroete ciega. Las damas resguardan sus rostros con enormes abanicos de palma. En los sombreros llevan la cifra A. XIII, que también se destaca, formada con rosas amarillas, en los testeros de los coches.

Ni un detalle, ni el menor grito, ni el más pequeño desmán turba esta alegre fiesta que retrata a un pueblo.

El rey toma parte en la encantadora lucha, primero desde la tribuna, donde caen flores a torrentes, devueltas con igual frenesí; más tarde ocupando un coche en cuya parte posterior alzabase un ángel de bronce sosteniendo la corona real, hecha de flores.

Desde entonces, la lucha fué rapidísima, una espesa lluvia de flores. El rey con el sombrero abollado, tiraba flores, ramos y hojas a dos manos, y lo mismo hacia el señor Villaverde. Hubo momentos en que la carroza regia desapareció bajo una cortina de rosas.

Los vueltas dió el rey a la Alameda entre vitores y aplausos. Luego volvió a la tribuna, frente a la cual se estacionaron los coches más bellos y las mujeres más lindas y distinguidas.

Allí duró la lucha media hora. El rey, sin rendirse, volcaba cestos enteros sobre los coches. Hubo momentos en que, agotadas las municiones, don Alfonso, levantando en alto un enorme cesto, exclamó, dirigiéndose a las damas: —¡No tengo más flores! Mirad ¡Me habéis vencido!

Luego dejó caer el cesto sobre el coche del gobernador.

Al sonar el cañonazo que ponía fin a la batalla, se marchó el rey.

En el espacio quedó un perfume de juventud, de alientos primaverales, de estremecimientos de amor, y en el suelo una alfombra de flores, como un esplendoroso tapiz moruno.

### El carruaje regio

Constituye en su clase una obra original, de carácter completamente nuevo en la que, y aun tal vez mas que esto resaltara lo cuocienzudo de su confección, atendida la fidelidad minuciosa de sus detalles.

Figura una lujosísima carroza estilo Luis XV. En su parte delantera mostrábanse en arrogante actitud dos leones rampantes, entre cuyas zarpas sostenían un artístico escudo del Ayuntamiento, hecho con alelles encarnados, blancos y amarillos hojas de guardalobo y capullos de rosas de the.

La piel de los felinos estaba imitada con flor de manzanilla y las melenas con filamentos gramíneas de un gran efecto.

La caja de la carroza iba recubierta por primorosos dibujos, de un exquisito gusto, en cuya confección entró gran cantidad de alelles, pensamientos y rosas. El interior estaba tapizado con rica tela de raso color rojo.

En la trasera del carruaje se levantaba airosa, en elegante actitud, una figura de la Fama, al aire su manto, y llevando en los estendidos brazos, que se adelantaban hacia el coche, una corona regia: ideal dosel de flores y aromas para don Alfonso XIII. La estatua de la Fama ya recubierta de flor de manzanilla y perpeñas. La corona es obra delicada, y en su confección entraron, por buena cantidad, ebonibus, rosas, alelles y pensamientos.

Tiro a la gran D<sup>a</sup> Aumont, y las guarniciones revestidas de guirnalda de flor blanca y de color rosa.

## PALMA

Entre los pasajeros que esta mañana han llegado de Valencia en el vapor correo *Islaño*, figuraban don Pablo Gutter don Esteban Latorre, don Pascual Alemany, don Antonio Coliado y don Manuel Lozada.

De Ibiza han llegado esta mañana en el vapor *Islaño*, don Miguel Sanchez y Antonio Soler.

Hoy han llegado de Valencia y Cartagena en el vapor correo *Islaño* veinte individuos de marinería de la Armada con destino a prestar sus servicios en esta división. Por la mañana se han presentado al señor Pidal.

De Argel han llegado esta mañana en el vapor correo *Miramar*, don Juan Rosselló, don José Nuño, don Miguel Ibañez y don Martín Quetglas.

Esta mañana han llegado de Argel con objeto de pasar una temporada por Mallorca, visitando sus puntos más importantes los acandados propietarios franceses, Mr. Pedro Amonzona, Mr.

Millas y familia, M. Caudillo, el Ingeniero inglés Mr. Doblowski, los doctores almanes Mr. K. Rotmay y señora y Mr. H. Branotri y señora.

De Ibiza han sido conducidos esta mañana varias cajas de pescado y varias langostas cogidas en aquellas aguas.

Se halla vacante la plaza de Farmacéutico titular de la villa de Campos, por fallecimiento del que la desempeñaba.

Dicha plaza estaba dotada con el haber de 600 pesetas, con los deberes y derechos que señala a los de su clase el nuevo reglamento del cuerpo.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría del Ayuntamiento dentro el plazo de 30 dias.

Por los jueces militares respectivos se interesa la presentación en el Cuartel del Carmen de los reclutas Jaime Capó Catalá, Pedro Garcia Pons, Miguel Cánaves Gayá y Miguel Puig Ferrer declarados prófugos por haber faltado a la concentración ordenada.

Servicios prestados por la Guardia Civil:

Da cuenta la del puesto de Inca de haber detenido a un sujeto presunto autor de la sustracción de un par de zapatos nuevos del interior de un carro que estaba en la vía pública.

Dicho individuo con los zapatos de referencia ha sido puesto a disposición del señor Juez competente.

—Por la del puesto de Sanellas, Inca y San Antonio han sido denunciados a los Alcaldes respectivos varios individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Durante todo el día de hoy en carruajes del *Gran Hotel* han paseado por la capital, recorriendo tambien sus alrededores numerosos turistas llegados por la mañana de ayer, en el vapor francés *Bastias*.

Ha sido ascendido a veterinario militar el segundo don Juan Rosselló y Terrasa.

Tenemos en esta redacción a disposición del que acredite ser su dueño, una llave que un amigo nuestro encontró anteanoche en la Plaza de Cort.

El señor Gobernador civil de la provincia ha publicado una circular contra la caza de las codornices que por creencia de interés reproducimos:

«Siendo en la época presente cuando la codorniz tiene su entrada en estas islas y con el objeto de evitar que tan apreciada ave sea perseguida y cazada en esta provincia con lo cual no se consigue más que impedir su procreación y por consiguiente llegar a su completa extinción, sin más beneficio que el particular de unos pocos y en general perjuicio, con infracción de las prescripciones legales; he acordado recordar no solamente a la Guardia civil, sino a los Alcaldes, Agentes de vigilancia y demás subordinados a mi autoridad el más escrupuloso cumplimiento de las disposiciones de la Ley y Reglamento de caza respecto al particular que queda expresado, persiguiendo y denunciando sin descanso a los infractores.»

En el teatro de la sociedad «Asistencia Palmesana» se anuncia para mañana domingo la despedida de la compañía del señor Manera que con tanto éxito ha venido actuando durante la presente temporada en aquel teatro, poniéndose en escena el drama «Despertar en la Som ra» y la comedia en dos actos «Los Huguonotes». Dado lo atractivo y variado del programa, es de esperar se verán concurridos los salones de aquella Sociedad.

## Audiencia

### Señalamiento

El lunes próximo deben celebrarse en esta audiencia dos vistas de otras tantas causas contra el único procesado Antonio Pascual Servera vecino de esta ciudad.

La vista de la primera de dichas causas empezará a las diez y media, refiriéndose a un delito de hurto.

Según parece en uno de los primeros dias de Junio último, hallándose el vecino de Villafrañca Bartolomé Ferrer Ferrer en el café llamado *Can Perico*, calle del Rincon de esta ciudad, dió un billete de 25 pesetas a un mozo para que lo cambiara y en el momento, el procesado que se hallaba junto al Ferrer arrebató el billete y se fué con él bajo el pretexto de cambiarlo pero sin que volviera, antes bien se lo apropió y utilizó en su provecho.

Pide el señor Fiscal por este delito la pena de 2 meses y un día de arresto

mayor, accesorias e indemnización de costas.

La segunda causa es por el delito de estafa, pues habiendo observado el procesado, en un día del mes de Agosto, que los dueños de la finca denominada Can Alconera, del caserío de la Soledad habían salido de su casa se presentó a la misma pidiendo el criado le dejase la romana con el pretexto de pesar algarrobas.

Habiéndole dado la referida romana se fué sin que volviérase a devolverla ni se sepa su paradero.

Califica este hecho el señor Fiscal de un delito de estafa y pide para el procesado la pena de dos meses y medio.

En la primera causa estará defendido por el abogado don Mariano Servera y representado por el procurador don Gabriel Ramis y en la segunda por el abogado don Mateo Ramón y el procurador don Francisco Pizá.

Sentencias

El Tribunal de derecho ha dictado sentencia en las causas seguidas contra Jaime Bernad acusado del delito de hurto de una oveja, contra Tomás Font, Juan Maltés y Bateban Más, por el delito de estafa de 510 pesetas y contra Miguel Vidal por el de lesiones.

Al primero y último de los citados procesados se les condena a dos meses y un día de arresto mayor pago de costas y accesorias y los tres restantes acusados de la estafa a 4 meses y un día de arresto mayor pago de costas e indemnización de 510 pesetas al perjudicado.

CUESTIONES MUNICIPALES

Mañana una Comisión de Ayuntamiento asistirá en Corporación a la fiesta que ha de celebrarse en la Santa Iglesia Catedral con motivo de ser el domingo de Ramos.

Presidirá dicha corporación el señor Gobernador Civil de la provincia.

Hoy no han podido reunirse las Comisiones de Gobierno y Policía y En sanche por la falta de asistencia de los señores Concejales.

En su consecuencia se reunirán nuevamente el lunes próximo.

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de inspección de Obras don Guillermo Serra; del de En sanche, don Juan Oliver; del de Gobierno y Policía, don Jaime Roselló; del de Alumbrado, don Bartolomé Bauzá; y del de Fomento y Beneficencia, don Antonio Ramis.

Los Reyes de Inglaterra

en Palma

Marinería a bordo.—Sucesos

Hasta hora muy avanzada de la noche de ayer en el muelle fué continuado el movimiento de faldas de los diferentes buques de guerra surtos en la bahía que embarcaban a la marinería e individuos de infantería que por la tarde habían saltado a tierra con permiso para recorrer la población.

Muchachos sirviendo de cicrones rodeaban a los marinos ingleses.

En las inmediaciones de la Lonja, varios de dichos muchachos se emprendieron a pedrada limpia contra dos de dichos marinos que no habían querido que les acompañasen por la ciudad.

Estos abusos que redundan en desdoro de la cultura de Palma y que suceden siempre que llegan extranjeros, sería conveniente que por quien correspondiera se evitaran a todo trance.

Un tripulante inglés, en el muelle se quejaba de que un cicrone, le había tirado, resultando que le había entregado una libra esterlina para que la cambiara con moneda española y no aparecía por ninguna parte.

El destroyer «Foyle»

Este destroyer que por la madrugada había zarpado para la mar, con objeto de recoger en Barcelona la correspondencia para los regios visitantes, anoche á hora bastante avanzada apareció su silueta por el norte avanzando con rapidez hasta ganar nuestro puerto, fondeando luego en la escollera junto al buque de su misma clase Guail.

Con una falúa fué llevada á bordo del yate real Victoria and Albert, la correspondencia que conducía al efecto.

Haciendo provisiones

Desde las primeras horas de la mañana de hoy el contratista de viveres de los buques de la marina de guerra de la Gran Bretaña, ha remitido á aquellos varios botes cargados de sacos de pan y carne en gran escala elevándose á varios miles los kilogramos que se han consumido.

También alcanzan número respetable los sacos de patata que se han remitido á dichos buques.

Una carta al Presidente de la Diputación.

El señor marqués de Salisbury presidente del Consejo privado del Rey Eduardo ha enviado al señor Presidente de la Diputación Provincial la siguiente carta que debió á la amabilidad del

señor Socias, podemos ofrecer á nuestros lectores:

S. M. «Yat Victoria and Albert».

Palma.—15 Abril 1905.

Señor.—Me encomienda S. M. el Rey que exprese á V. su complacencia y la de S. M. la Reina por la gran cortesía con que V. y la Diputación que V. preside les han recibido y considerado durante la estancia de SS. MM. en Mallorca.

En particular debe significarle lo muy agradecidos que ellos están por la hospitalidad que encontraron durante el curso de la expedición por el valle de Sóller. SS. MM. se llevarán muy agradable recuerdo de su visita á esta bella isla y á los expresivos saludos que en cada ocasión han recibido del pueblo. Tengo el honor de ser vuestro obediente servidor

Salisbury

Exmo. señor don José Socias, presidente de la Diputación provincial de Baleares.

A la anterior carta que nos ha sido facilitada traducida del inglés ha contestado con otra el señor Socias, también en inglés, mostrándose complacido de que á SS. MM. y acompañantes les haya sido tan gustosa su estancia en Mallorca.

A Bendinat

Esta mañana, como el día anterior, ha circulado la noticia de que SS. MM. británicas tampoco saltarían á tierra, pero ayer como hoy se han equivocado pues los Reyes no han dejado uno y otro día de visitar nuestra campaña, demostrando lo agradable que les resulta, pues hoy han pasado en ella la mayor parte del día.

A las doce y media los curiosos observaron que del yate Victoria and Albert se destacaban dos lanchas automóviles que venían en demanda del puerto.

Pocos minutos después desembarcaban SS. MM. y su séquito en la plazuela de la Consigna, donde les esperaba el Cónsul señor Bosch, teniéndoles á su disposición cuatro coches victoria cedidos galantemente por distinguidas personalidades de Palma.

En el primer carruaje se colocaron los Reyes, un ayudante, el Marqués de Salisbury, en el segundo coche la Princesa Maut y su esposo el Príncipe de Dinamarca, con otros dos palatinos, en el tercero varias damas de honor, y en el cuarto los demás acompañantes.

Además seguían á la regia comitiva varios carruajes con buen número de criados y ceptos que según se dijo contenían el almuerzo de SS. MM.

La comitiva se dirigió á la preciosa finca de Bendinat, hoy propia de don José Despuig, al objeto, según se decía, de almorzar al aire libre.

Les recibió en la finca el dueño de la casa señor Despuig.

Los reyes se pasearon por el bosque durante un buen rato visitando después la referida finca, almorzando en el jardín de la misma.

Los reyes hicieron grandes elogios de las antigüedades y bellezas que encierra aquella casa.

A las cinco y media regresaron á Palma, embarcándose inmediatamente.

Obsequios

Esta mañana los dueños de los automóviles que condujeron á los Reyes de Inglaterra á Sóller recibieron un recado para que á las cuatro de la tarde se sirvieran pasar á bordo del yate real Victoria and Albert.

Atendiendo á esta invitación se trasladaron á la hora indicada á bordo del citado buque don Joaquín Gual de Torrella, don Gaspar Alomar, don Nicolás Alemañy y el señor Conde de Ayamas, donde fueron recibidos por un gentil hombre de S. M. Británica, quien en nombre de éste les manifestó su agradecimiento por el feliz resultado de la excursión.

Al propio tiempo como prueba de agradecimiento entregó á los señores Gual de Torrella y Alomar un precioso alfiler de oro á cada uno con las iniciales del Rey Eduardo de brillantes y rubies, al señor Alemañy una magnífica petaca y fosforera de plata en cuya tapa hay la corona real y las iniciales de S. M. Británica, también de brilantes y rubies y al Conde de Ayamas, un artístico lapiz con las mismas iniciales de los demás obsequios.

Al mismo tiempo que recibían los regalos llegaron á bordo SS. MM. y la Reina Alejandra se dirigió á dichos señores mostrándose altamente satisfecho de la excursión y de las atenciones de que habían sido objeto.

Dichos señores regresaron á tierra complacidos del obsequio.

El Vice Cónsul don Bartolomé Bosch, recibió también de S. M. una valiosa joya del arte de orfebrería.

Consiste esta en un artístico alfiler de oro con la corona Real y las iniciales de su Rey Eduardo, ricos brillantes y rubies.

También quiso S. M. obsequiar á los chauffeurs, llamándolos á bordo de donde no habían regresado al cerrar la presente edición.

Últimas noticias.—La marcha A última hora de la tarde visitamos al señor Bosch, quien nos manifestó que acababa de despedirse de SS. MM. afir-

mando que la salida de los buques ingleses estaba dispuesta para las diez de esta noche.

Ya muy oscurecido los destroyers Foyle y Guait abandonaron sus fondeaderos haciendo máquina hasta colocarse á la altura del yate Victoria and Albert.

El Foyle debía salir seguidamente para Barcelona con objeto de tomar la correspondencia.

El yate real y los cruceros Suffolk y Aboukir, lo efectuarán á las diez. Se dirigen á Alger.

Buena impresión

Los reyes se van muy satisfechos de su estancia en Mallorca.

Gente de su séquito dice que en sus viajes los monarcas pocas veces habían disfrutado tanto como en los cuatro días que han estado en nuestra isla, por la benignidad del clima, la hermosura de los paisajes y el carácter de los mallorquines.

Se dice que tan agradable les ha sido su estancia aquí, que en los próximos viajes figurará Palma como un punto de escala.

Notas del Mar

Sobre las seis y media de esta mañana ha dejado caer anclas en nuestro puerto, fondeando en la primera andanada, el vapor correo «Isleño», procedente de Alicante, con escala en Ibiza, treinta y seis pasajeros, carga de efectos, y la correspondencia.

Dicho buque ha sido portador de una importante partida de sacos de arroz y otros efectos.

—A las siete y media lo ha efectuado con procedencia de Argel, el vapor «Miramar», con unos veinte pasajeros y carga general.

—También ha ganado nuestro puerto procedente del mismo punto, el vapor francés «Bastias», con carga variada y algunos pasajeros.

Por la tarde, después de tomar un poco de carga que se le tenía preparada continuó su viaje á Marsella.

Cultos

Para mañana

Jubilée de Cuarenta Horas

Concluyen en el Oratorio de la Casa de Misericordia en honor de Nuestra Señora de los Dolores: Exposición á las siete, á las diez y media bendición de Palmas y Misa solemne; al anochecer, después de la piadosa Corona de Nuestra Señora de los Dolores, sermón por el R. D. Delfín Salgado, Fbro. Capellán 1.º del Cuerpo Eccc. del Ejército, finalizando con la bendición y reserva del Santísimo Sacramento.

Mas Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Eulalia consagradas á Nuestra Señora del Confalon: Exposición á las tres y media de la tarde, los actos de coro y reserva de S. D.M.

Otras funciones

En la Catedral, parroquiales y demás iglesias los divinos Oficios propios del día, verificándose la bendición de las Palmas y Ramos de olivo en la Catedral a las nueve y media hará la bendición el Excmo. é Imo. señor Obispo.

En Montesión, á las siete y media misa de Comunión general, y á las seis y media de la tarde exposición del Santísimo, Rosario, Lectura y Conferencia de despedida de los Santos Ejercicios.

En la Concepción, á las seis y cuarto de la tarde y rezado el Smo. Rosario, se practicará el piadoso ejercicio de adoración de la Santa Faz, con sermón que dará don Juan N.º Agre, Fbro. y en seguida se rezará la estación para lograr la indulgencia plenaria concedida por S. S. Pío X.º; concluyéndose con el canto del hombre Vexilla Regis, durante el cual se adorará la Reliquia de la Santa Faz.

En Santa Catalina de Sena, á las tres y media de la tarde, se hará el ejercicio de las Siete Palabras que en sus tres horas de agonía pronunció el Salvador en la Cruz, con sermón por el R. P. Miguel Rosselló de los SS. CC.

En Santa Magdalena, á las cuatro de la tarde, el expresado ejercicio con sermón a cargo del R. P. Tomás de los SS. CC.

San Jerónimo, por la tarde, el mismo ejercicio por R. D. José Auba, Fbro. y cantando en los intermedios escogidos Motetes la Capilla Gregoriana.

Visita a la Corte de María

En Santa Teresa a Nuestra Señora del Carmen.

Para pasado mañana

Continúan en Santa Eulalia consagradas á nuestra Señora del Confalon. Exposición a las seis, á las nueve y media horas menores y Misa mayor; por la tarde á las seis los actos de coro y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Santa Magdalena en conmemoración al feliz tránsito de la Beata Catalina Tomás, á las seis de la mañana se expondrá la Reliquia de la piedra en donde se ha arrojado la Beata para orar; en seguida empezará un turno de misas hasta las ocho y media; á las diez y media solemne Misa cantada por un coro de voces con acompañamiento de armonium,

y al anochecer el ejercicio propio de la muerte de la Beata.

Visita a la Corte de María

En el Socorro á Nuestra Señora de los Desamparados.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)

El automóvil

Madrid 15 á las 0'30

Los señores don Manuel Salas, don Francisco Maura y don Juan Servera que como dijo en anterior telegrama han llegado en automóvil á Madrid, después de la primera jornada pernóctarán en la ciudad de Zaragoza, pasando la segunda noche en Medina-celi.

Irán á Sevilla también en automóvil para presenciar las fiestas de Semana Santa.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

El Rey en Alicante.—El desembarque.—Pidiendo un indulto.

Madrid 15 á las 0'30

Alicante.—Serían las dos y media cuando S. M. el Rey ha puesto su pié en el puerto. Inmenso gentío ha presenciado su desembarque.

Al llegar S. M. al templete del Puerto el diputado por Alicante don José Canalejas seguido de los senadores y diputados de la provincia se ha adelantado hacia el Rey poniendo en sus manos el mensaje que las damas alicantinas han suscrito pidiendo al Monarca que conceda el indulto de pena de muerte á Tomás Calatayud.

El Rey ha contestado á los comisionados y representantes de la provincia que siempre está dispuesto á perdonar sintiendo en ello una gran satisfacción, añadiendo que recomendará á su consejo de ministros que le faciliten los medios para ejercer la regia prerrogativa.

Se concede el indulto

Madrid 15 á las 0'35

Alicante.—Don Alfonso XIII entregó el mensaje de las damas alicantinas pidiendo el indulto de Tomas Calatayud, al señor Villaverde, quien contestó que el Gobierno procurará atender las indicaciones de S. M. el Rey, y que se concederá seguramente el indulto, figurando entre los que se firmarán el Viernes Santo.

La corrida de toros

Madrid 15 á la 0'35

Alicante.—La corrida regia se ha visto extraordinariamente concurrida.

Los toros de la ganadería de Parleto resultaron buenos y de bastante poder.

El diestro Fuentes estuvo admirable en su primer toro, matándole magistralmente.

El Lagartijillo mató suprimiendo toro de un pinchazo y en su segundo tuvo mucha fortuna, despachándolo de una gran estocada.

Templaito estuvo nada más que regular.

Todos los matadores recibieron de parte del Rey valiosos regalos.

El cuarto toro fué brindado por Fuentes á don José Canalejas.

El quinto toro arrastró al picador Farfán más de cuatro metros después de una caída al descubierto. Por fortuna resultó ilesos.

Fuentes banderileó el quinto colocando tres pares de banderillas, siendo cogido aparatosamente, pero sin consecuencias.

Tal fué la fortuna que fue volteado que el público se llevó una impresión profundísima.

El Rey en Elche.—A los toros.—Buques.

Madrid 15 á las 0'35

Alicante.—Al llegar el Rey y su comitiva al pintoresco pueblo de Elche el público que llenaba la carrera prorrumpió en aclamaciones, lanzando sobre S. M. una verdadera lluvia de flores.

Las músicas del pueblo lanzaban airoso sonos.

Don Alfonso ha regresado de Elche para poder asistir á la corrida de toros que se celebraba en su honor.

El yate Giralda y el crucero Cardenal Cisneros zarparán mañana para el Ferrol, el crucero guarda-costas Numancia irá á Baleares y los cruceros Yañez Pinzón y Temerario irán á Cartagena.

El Rey en Alicante

Madrid 15 á la 1

Alicante.—Inmenso gentío contempla las magníficas iluminaciones de los edificios en la esplanada de los Mártires.

Los buques de la escuadra fondeados en el puerto dirigen sus potentes reflectores hacia el paseo, presentando un aspecto fantástico.

Las músicas dejan oír sus armoniosos acordes durante la comida.

El Rey recordó su expedición á Sagunto, de la que se mostró altamente satisfecho.

Además se congratuló que fuese en España, en Cataluña, el primer automóvil que ascendió al Castillo de Sagunto, teniendo para ello frases entusiastas.

S. M. el Rey ha dispuesto que se entregue á las cigarreras mil pesetas.

La cuestión de Marruecos.—Delcasé en la embajada alemana.

Madrid 15 á las 11'30

Paris.—Sigue siendo objeto de las conversaciones entre los políticos la actitud de Alemania en la cuestión de Marruecos.

Se comentó mucho que el ministro de Negocios Extranjeros asistiera al banquete diplomático que se celebró en la embajada alemana, y la entrevista que tuvo después con el embajador de Alemania.

Se supone que su conversación versó sobre la cuestión de Marruecos.

Se sabe también que en el Consejo de Ministros que se celebró en el Eliseo, bajo la presidencia de Mr. Loubet, se habló de este asunto.

Circular sobre Marruecos

Madrid 15 á las 11'30

Paris.—Se sabe por noticias autorizadas que el gobierno francés no ha dirigido, como se había dicho, circular alguna sobre los asuntos de Marruecos á las potencias, pues solamente dicha circular fué dirigida á los representantes franceses cerca de las potencias interesadas para informarlas, dado el caso de que fuesen preguntados por los gobiernos sobre la norma de conducta de Francia en Marruecos.

Nueva emisión de Obligaciones del Tesoro.

Madrid 15 á las 11'30

Según informes adquiridos la nueva emisión de obligaciones del Tesoro destinadas á recoger del Banco de España los títulos de la Deuda de Ultramar, será de 150 á millones, prorrogándose voluntariamente.

Se emitirán dentro de seis y doce meses al interés del 3 por ciento.

González Besada y la sociedad de obreras.

Madrid 15 á las 13'30

La junta directiva de las sociedades obreras ha solicitado

una audiencia del ministro de la Gobernación, señor González Besada.

Este recibirá dicha junta mañana á las doce de la tarde.

Dice el ministro que siempre se ha complacido en atender á los obreros, satisfaciendo sus aspiraciones para mejorar en lo posible su situación en todo aquello que sea racional y equitativo; y legustaría en extremo poder autorizar el acto de piedad, siempre laudable, de llevar coronas sobre las tumbas de las víctimas del hundimiento del depósito del Canal, pero en manera alguna consentirá nada absolutamente que pueda alterar en lo más mínimo el orden público, que el mantenerlo es su más sagrado y principal deber, del que nunca se apartará.

El Rey á Albacete

Madrid 15 á las 13'30

El Ministro de la Gobernación señor González Besada ha manifestado á los periodistas que S. M. el Rey tomó el tren en el embarcadero de Alicante.

Salió de dicha estación á las ocho de la mañana y se dirige á la de Albacete donde pasará visitando aquella ciudad.

La despedida que se le tributó fué cariñosísima.

Inmenso gentío llenaba la estación y sus alrededores.

Al llegar D. Alfonso á la estación prorrumpió aquel en aclamaciones entusiastas que no cesaron hasta perderse el tren de vista.

Desde Albacete partirá para Madrid en donde llegará á las 8'40 de la noche.

Declaraciones de González Besada.

—La cuestión obrera.

Madrid 15 á las 14

El ministro de la Gobernación, señor González Besada, hablando con los periodistas ha dicho que no ha recibido la dimisión del Alcalde de Bilbao, que han anunciado los corresponsales de los periódicos.

En el consejo que lunes celebrarán los ministros se ocuparán con preferencia á todo otro asunto, de la cuestión obrera, á la que conceden especial importancia.

El Gobierno por su parte se halla resuelto á evitar toda clase de trastornos que puedan promoverse con motivo de dicha cuestión obrera, dictando para ello cuantas medidas considere de necesidad absoluta para mantener en toda su plenitud el orden público, que considera como uno de sus primordiales deberes, sin que por esto deje de atender á las aspiraciones de los obreros dentro los límites de la más estricta legalidad.

Fallecimiento del señor Loring.—Comentarios.

Madrid 15 á las 14

Anoche falleció don Luis Loring, Director general de Establecimientos penales, cuya muerte es objeto de mucho comentario; pues circula insistente rumor que dicho fallecimiento es ocasionado por haber comido un dulce en la estación de Bobadilla al regresar de su viaje á Málaga.

Mencheta

Espectáculos

Teatro Principal

Cinematógrafo moderno: funciones por horas todos los días.

Teatro de la Magdalena

Función para mañana.—Despertar en la Sombra y los Hugonotes.

Cinematógrafo.—Calle de la Marina

Hay dos secciones á las 5 y media y 6 y media con escogido y variado programa.

Tip. lit. de Amegual y Muntaner.